

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, martes 29 de Marzo de 1904.

N. 6.811

## SECCION POLITICA

### Temores justificados

Viaja por sus Estados como le place y cuando le place el emperador alemán. Hace lo propio en sus respectivos reinos, Eduardo de Inglaterra y Humberto de Italia. Sólo en España se da el espectáculo de las componendas, los arreglos y los pactos que los gobiernos hacen para que el monarca, el jefe del Estado sea bien recibido en las poblaciones que ha de visitar. ¿Dónde están la popularidad, el arraigo, los prestigios de la monarquía?

Al propio tiempo que se gestiona, no ya recibimientos entusiásticos al rey, sino simplemente benévolo y caritativo, un diputado republicano, don Melquíades Alvaras, realiza un viaje de propaganda contra la monarquía, y los pueblos lo reciben con verdadero entusiasmo que se traduce en vitores, aclamaciones y ovaciones estruendosas en las que para nada entran ni el interés ni el artificio. En los viajes que en estos últimos tiempos ha hecho Salmerón, ha sido recibido en triunfo por muchedumbres inmensas, aún en poblaciones donde el sentimiento monárquico tenía el campo muy abonado por cuestión de intereses locales. Una visita de Salmerón a todas las capitales y ciudades más importantes de España confirmaría por modo elocuentísimo el plebiscito de abril último, demostrando que España es republicana.

Todo esto explica los temores y las incertidumbres que se reflejan en la prensa dinástica con motivo del anunciado viaje del rey. A pesar de los pactos, preocupa la posibilidad de un fracaso, y hasta se dice que este viaje de don Alfonso es un salto en las tinieblas.

¿A que la persona del rey inspira antipatía? Los jóvenes, los muchachos de su edad, son generalmente simpáticos. ¿Que mal ha hecho, tampoco él a nadie? Pero cuando una institución ha fracasado y muerto, en la conciencia nacional, poco importan las condiciones personales de su representante. Luis XVI era un buen hombre, y pagó en el cadalso los crímenes del antiguo régimen. Fernando VII pudo morir en su lecho, porque el sentimiento monárquico sobrevivió a sus infamias, traiciones y vilezas. Por osar muchísimo menos que él, fué destronada para siempre su hija.

Fuera España rica y libre, hubiera realizado aquí la monarquía una misión patriótica y civilizadora, y el representante de esa institución, aunque no tuviera de su parte los atractivos de la juventud y la virginidad política que se le supone, podría viajar por España sin que existieran motivos para temores e inquietudes de que ahora se sientan poseídos ministros, palacios y demás partidarios del trono. No sería menester entonces comprar vitores, aplausos y ovaciones, gestionar neutralidades, engañar al rey con falsos disfraces de falsos entusiasmos, prosperidades y alegrías. El bienestar general, la satisfacción interior de un pueblo próspero, libre, culto y fuerte,

sería la mejor garantía de que el monarca no encontraría nada desagradable en su camino.

Peró cuando como resultado de treinta años de dominación de un régimen se obtiene un balance tan desastroso, ese régimen puede darse por muerto. Y toda precaución es poca y puede temerse todo, y ninguna garantía basta para su representante, porque lo muerto siempre es un estorbo que al fin y al cabo se hace desaparecer.

(Mercurio Valenciano.)

### Los apóstoles del error

¿Ahí están, pujantes como siempre, como siempre invencibles, no se rinden jamás.

En vano la razón, la ciencia, el progreso, el desengaño de las masas, la sangre y el luto que han lamontado sobre la tierra les sale al paso y lucha con ellos; la semilla de sus errores y mentiras no se agota jamás, tiene una virtud prolífica infatigable, realiza una misión destructora sobre la tierra, y siempre halla mentes y corazones que la recogen; me refiero a los clérigos y a sus predicaciones.

El clericalismo no descansa nunca en su obra mortífera de propaganda; pero ahora, cuando llegan eso que ellos llaman los santos días de Cuaresma, arrecia en sus combates, afila sus armas y vierte á torrentes todo el veneno letal que lleva en sus entrañas. ¿Qué cosas oigo estos días decir en las iglesias! ¿Qué errores y qué mentiras tan desacreditados! No se concibe que la doctrina tan clara, pura y sencilla del Evangelio haya podido ser tan brutalmente falseada por los que se dicen discípulos de Cristo; jamás la Iglesia primitiva pudo soñar que en su nombre y bajo su autoridad, se propalasen entre las masas sofismas y errores como los que hoy se difunden. No ha habido en la historia de la humanidad un absurdo, un delito, un abuso, un atropello que no haya hallado labios sacerdotales que lo santificasen y cubriesen con el manto majestuoso de doctrina eclesiástica, si esto convenía á sus intereses; pudiera decirse que la religión católica actual se ha convertido en el salvoconducto para todo aquello que crece y se engendra en los dominios de lo falso y del error.

¿Cómo la innegable cultura de los tiempos actuales tolera y sufre que el error dogmático todavía desde las cátedras de los templos? ¿Qué hace esa ciencia moderna, esa crítica perspicaz y sensata, esa razón iluminada por los rayos de la filosofía, que no sale á la palestra y pulveriza la carcomida momia del clericalismo con todos sus falsos brillos? Callan todos: unos por temor y timidez; otros por apatía é indiferencia, y entretanto el enemigo se envalentona con sus triun-

fos superficiales, y chilla, y grita tanto y tan alto, que se crece en las ilusiones de ser el único dueño y árbitro de las inteligencias.

- Hablan los curas al pueblo de la vida futura, del alma, de la gloria y tormentos que acechan al mortal al traspasar las fronteras del sepulcro; pero ¡con qué frases y qué vulgaridad de conceptos! Si la religión no está, porque no puede estar, reñida con la razón y con la crítica, ¿por qué no piden á la filosofía y al instinto humano las luces y claves que les niega inexorable la muda esfinge de la religión revelada? ¿Puedese hoy en serio sentar las teorías ridículas del alma humana que inspiraron los volúmenes de los escolásticos y describir el galardón futuro en forma de mansión de todos los deleites y el castigo de ultratumba en lóbregas cavernas, donde un fuego misterioso hacen bullir incesantemente las calderas donde se ratrocean los condenados? Pues estas cosas, sazonadas con mil detalles horribles que recuerdan los cuentos fantásticos de Hoffman, son ahora el tema obligado en todos los pulpitos, templos y conferencias religiosas; y esas las escuchan impávidos hombres de carrera, ilustrados y eruditos con extática atención, casi con veneración sagrada, cuando si los muros y bóvedas de los edificios donde estos errores se propalan tuviesen lengua, clamarian indignados y pedirían á grito la expulsión de aquellos hombres que tan mortales insultos inferen á la lógica, á la razón y al sentido común.

¿Qué concepto tan menguado y mezquino tienen de la religión esos infelices clericales? Ellos traen á su sabor el nombre de Dios de un lado para otro; le describen grande y magnífico, y luego le convierten en esbirro y verdugo de las almas, suponiéndole autor de una ley y una moral cuajada de lazos y tropiezos de los que no puede salir ileso alma alguna existente. El Dios de los clericales es iracundo, rencoroso, mezquino, vengativo, se solaza con el martirio de sus criaturas; los ayes y las lágrimas son el homenaje que suena más grato á sus oídos. La falta más mínima, el menor resbalón de flaqueza humana trae aparejados tormentos eternos, y las llamas de la cólera divina llenan todo el espacio invisible, desde el purgatorio hasta los dinteles del paraíso. El clerical presenta á la muerte como la más cruel de las angustias; después se forja un juicio explorativo de las conciencias cruel, minucioso, hambriento de responsabilidades, donde el amor intenso y paternal de su divinidad desaparece para ceder el sitio á un fiscal inexorable, que primero vertió toda su sangre por nosotros y luego parece que ansia hallarnos en contradicción con la ley y sus doctrinas. Después vienen las hogueras del purgatorio para

sombras levisimas de culpas y también los espeluznantes horrores dantescos del infierno para aquel que en medio de una vida esmaltada de virtudes haya omitido una sola misa en día festivo.

¡Oh, apóstoles del error, verdugos de las almas, y cuánto daño hacéis á los espíritus que os escuchan y siguen!

Vosotros sois los que matais en germen, en el fondo del alma, todos esos pensamientos nobles, elevados y religiosos que todo hombre experimenta en su interior al sentir la nostalgia de algo más grande y eficaz que los efímeros consuelos de la tierra; vosotros sois los que fabricais impíos, escépticos é incrédulos, pues ninguna mente sana, ningún corazón recto podrá seguirlos por los intrincados vericuetos de vuestras absurdas teorías; con vuestros errores, con vuestras máximas, con vuestra comodaticia, vosotros sois los que expulsais de la tierra la verdadera religión, la que vuela con alas de la razón, la que se cimenta en la verdad y el amor, la única compatible con la dignidad humana y la civilización moderna.

¿Dónde está la legión de los apóstoles de la religión-verdad, que no destruye á los apóstoles de la religión-error?

FRAY GERUNDIO.

### La guerra ruso-japonesa

PARIS 26.

BARCOS RUSOS

El acorazado ruso «Oslavia», insignia del contralmirante Virenius, fondó ayer en Argel conyoviendo tres contratorpederos. Procedían de La Suda (Creta).

A la vista de tierra detuvieron un vapor inglés, que al poco rato reanudaba la marcha.

Confirmaron los rusos que han perdido un torpedero en el Mediterráneo á la salida de Port Said con rumbo á Creta. El torpedero zozobró, salvándose la tripulación.

Se anuncia en Argel que la escuadrilla rusa zarpará el martes para Lisboa.

En Bizerta (Túnez) seguía el crucero Aurora, aguardándose al «Dmitry Donskoy». Los marineros rusos son muy obsequiados por los franceses.

Los periódicos franceses se complacen en propalar las más estravagantes paparruchas para servir á Rusia.

El almirante Avelan, ministro ruso de Marina, pone de relieve la exageración de esos periódicos, más papistas que el papa.

Empieza el ministro anunciando

que se va á intentar un esfuerzo acerca del cual no quiere decir una palabra.

Añade que no es exacto que se haya pensado en juntar la escuadra rusa del Báltico con la del Mediterráneo.

La escuadra del Báltico, dice, no estaría alistada hasta el mes de julio; hay cinco barcos en arsenal, y hay que terminarlos. Esto requiere tres meses. Quizás, dentro de tres meses, la escuadra del Báltico se junte con la del Mediterráneo. Pero sea lo que fuere, aquella fuerza naval irá á reforzar la del Extremo Oriente.

En esta escuadra, el «Retvisan» no está reparado aun por completo. Lo estará dentro de unos quince días lo mismo que el «Pallada» y el «Cesarevitch».

En cuanto al proyecto de mandar la escuadra del Báltico por el estrecho de Behring, jamás se ha pensado seriamente en ello. En todo caso no se podría disponer la marcha hasta julio, cuando la escuadra habrá atravesado ya el estrecho de Gibraltar.

Acerca de los resultados eventuales de las operaciones navales, el ministro se niega á dar indicación alguna.

#### EL MARQUES DE ITO

Un despacho de Seul dice que el marqués de Ito, embajador extraordinario del emperador del Japón, regresa á Tokio, después de haber cumplido su misión cerca del emperador de Corea quien parece dispuesto del todo á favor de los japoneses.

#### EN PORT ARTHUR

Un despacho de Port Arthur (precedencia rusa) quiere dar á entender que el Banco ruso de Port Arthur ha empezado las operaciones normales. La noticia es disparatada, pues la vida comercial está suprimida absolutamente en Port Arthur.

#### LA NEUTRALIDAD DE CHINA

Telegrafían de Pekín que el Gobierno chino ha proclamado oficialmente su firme propósito de mantenerse neutral en la contienda ruso-japonesa.

Se supone que esta reiterada proclamación es impuesta por las potencias.

Como las exigencias de los beligerantes respecto de la neutralidad diferían en algunos puntos, el Gobierno chino, aconsejado por el inspector general de sus Aduanas, sir R. Hart, ha acordado aplicar á las mercancías japonesas las condiciones rusas, y á las mercancías rusas las condiciones japonesas.

#### NIU CHUCANG

Londres 26.

Por cable de Bilbao.—La agencia Reuter comunica la noticia de que ayer quedó el puerto fluvial de Niu chucang libre de hielos, lo cual prueba que está libre el acceso del fondo del golfo de Liao tung á los barcos japoneses.

#### EN COREA

##### AVANCE DE LOS RUSOS

Varios despachos coinciden en asegurar que el ejército ruso concentrado á orillas del río Yalu, han iniciado un avance decidido en territorio coreano, recorrido hasta ahora tan solo por columnas de caballería.

Se asegura que han ocupado las tropas rusas Ui ju y Choa kan (Cholsan?), camino de An ju, donde están fortificados los japoneses.

## Telegramas

Madrid 26.

El Ayuntamiento de Málaga ha elevado una exposición al ministerio de Marina pidiendo la prohibición de la pesca por parejas del «bou» en las costas de Málaga.

—«El Imparcial» dice que los pocos lectores extranjeros que echen una ojeada á nuestros periódicos experimentarán seguramente una impresión de espanto al ver como toman carta de naturaleza en nuestras columnas estos rótulos siniestros: «El hambre», «Miseria», «La viruela», «Tifus», y se preguntarán si toda España es un aduar marroquí y la capital del reino un aduar un poco más grande y más pestilente que ninguno.

—Dice «La Epoca»: Son varias las familias aristocráticas que se disponen á trasladarse á Barcelona para recibir allí al rey y residir en la antigua capital del Principado durante la estancia en ella del monarca; cuando la Exposición Universal y con motivo del viaje á Barcelona de la reina doña María Cristina, ocurrió otro tanto. Es siempre útil, aparte la significación monárquica de semejante hecho, la presencia de la aristocracia española en aquella industrial capital. Las ventajas que suelen producir esos viajes á la industria en general son innegables.»

#### MONEDAS REPUBLICANAS

Hace tiempo que tuvo conocimiento el gobernador de que en Madrid se fabricaban monedas con bustos contrarios á las usadas por la monarquía.

En virtud de las confidencias recibidas, el conde de San Luis dió orden á sus subordinados para que fuesen descubiertos los delincuentes.

Ayer, en una casa de la calle de San Quintín, la policía practicó un registro, encontrando algunas monedas de plata de á dos reales.

En el anverso tenían el busto del rey con una inscripción debajo en la que se leía: «Lo que se va».

En el reverso veíase el busto en gorro frigio con la siguiente inscripción: «Lo que viene».

Después se practicó otro registro en una casa de la calle de Tetuán, encontrándose buen número de monedas acuñadas en la misma forma.

Los dueños de ambas casas fueron detenidos.

En el Juzgado de guardia declararon que eran plateros de oficio, y que habían fabricado aquellas medallas por encargo de un señor á quien no conocen.

Madrid 26.

De Bilbao dicen que con motivo de estar el tiempo lluvioso ha resultado algo deslucida la gira campestre organizada por los republicanos, que se esperaba estuviera animada. El homenaje que se dirigirá al Sr. Salmerón con ocasión de esta fiesta irá suscrita por 3.000 firmas aproximadamente. Se dice en él que el partido republicano de Vizcaya, reunido en fraternal gira campestre, en conmemoración del primer aniversario de la proclamación de la unión republicana, dirige á Salmerón ese homenaje de adhesión y simpatía, rogándole lo haga extensivo á la minoría parlamentaria que dirige, manifestándole estar siempre dispuestos para toda

clase de luchas esos entusiastas comunistas de Vizcaya.

#### PARA RECIBIR AL REY

Tarragona 26.—En la sesión que acaba de tener el Ayuntamiento se han presentado dos proposiciones: una, autorizada por centenares de firmas, pidiendo que, en vista de del precario estado del Erario municipal, se prescindiera de todo gasto con motivo de la visita del Rey; otra, firmada por concejales monárquicos, autorizando al alcalde para hacer gastos con dicho objeto.

La primera ha sido defendida por el concejal republicano federal Sr. Pallarés.

El público le aplaudió calurosamente, increpando á los monárquicos.

Finalmente se aprobó la segunda proposición por siete votos contra seis. Se ha levantado la sesión entre gran escándalo.

## MAHÓN

### Visita del Rey

El desembarcadero proyectado lo costea al parecer la sociedad «La Marítima» pues el proyecto presentado por el arquitecto señor Femenías ostenta un letrero que dice «La Marítima á S. M. Alfonso XIII».

Se están reclutando coros que se presten á cantar en la serenata marítima con que la Comisión de Festejos se propone obsequiar al Rey, y al efecto se ofrecen cinco pesetas á cada uno.

Con motivo de dicha visita se está renovando la tapicería del salón de sesiones del Ayuntamiento que estaba ya ajada.

En Barcelona también se están haciendo grandes preparativos para recibir dignamente al Monarca. De estos citan lo siguiente varios diarios de Barcelona:

#### LA PUBLICIDAD

##### A la cárcel

Durante la permanencia del Rey en Barcelona serán llevados á la cárcel todos los sujetos indocumentados ó de malos antecedentes que se encuentren en la vía pública.

Nosotros aplaudimos el que no esté Barcelona á merced de espadistas y ladrones, convertido en Corte de los Milagros, como de ordinario acontece, pero lo que no tolerará Barcelona es que con ese pretexto se meta en la cárcel á republicanos y obreros.

Hay que hacer una selección muy rigurosa y no padecer alguna «equivocación» que ya se encargaría el pueblo de aclarar.

#### EL LIBERAL

Esta tarde, á las dos y media, desfilaron por el paseo de Colón y ronda de San Pablo, en dirección de la cárcel, atados codo con codo y escoltados por ocho parejas de la guardia civil, 34 jóvenes que han sido detenidos en la madrugada última, por la policía, en varias casas de dormir.

El aspecto de los detenidos infunde verdadera compasión.

En su mayoría son desgraciados obreros que llegaron á esta capital en busca de trabajo.

En cambio, continúan sin ser detenidos ninguno de los carteristas, estafadores y timadores de porte ele-

gante que por desgracia tanto abundan en Barcelona.

Suponamos que la orden de detención de todos los sospechosos dada por el señor González Rothwos no alcanzará solamente á los que pagan los vidrios rotos siempre que de justificar servicios se trata.

El Sr. Vice-Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad ha recibido los siguientes donativos para dicha benéfica institución:

Del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, veinte pesetas.

De la Excmo. Sra. D.<sup>a</sup> Dolores Fernandez de Morales, cinco pesetas.

De D.<sup>a</sup> Pilar Sintas de Vidal, cinco pesetas.

Son de aplaudir los magnánimos sentimientos de los donantes.

#### COBRO DE ALCANCES

Los individuos de esta isla que pertenecieron al Batallón Provisional de Baleares que á continuación se relacionan, tienen ajustados sus alcances, los cuales, bien sus interesados ó los herederos, pueden solicitarlos de la Comisión Liquidadora de dicho Batallón.

Cristóbal Vinent Marqués, de Mercadal.

Jaime Salas Botger, de Mahón.

Copiamos de nuestro querido colega de Barcelona «La Publicidad» del 27 del corriente, la siguiente carta que le remite su corresponsal en Manresa:

El separatismo en acción.—Graves noticias de Manresa.—El ejército y el pueblo.

Cumpliendo órdenes del Vicariato general castrense, uno de estos días el capellán encargado de la misa militar estuvo en el Cuartel del Carmen y de una á otra compañía fué exhortando á los soldados del batallón de Mérida preparándoles para la práctica del precepto Pascual.

El propio capellán habló á los soldados el lenguaje correspondiente en estos casos y recomendó encarecidamente la necesidad de que se fuese á la confesión con pleno convencimiento, diciéndoles que antes de ofender á Dios y á la propia conciencia realizando actos que no se sintieran era preferible abstenerse de la confesión.

Bien fuese por estas exhortaciones ó por tratarse de individuos incrédulos, lo cierto es que llegó el día de confesarse y de quinientos y tantos soldados que hoy forman el batallón de Mérida escasamente se confesaron ciento cincuenta, desfilando los demás sin confesarse ni acercarse á la mesa del altar.

Este hecho, que indudablemente debe haber sacado de quicio á la chusma separatista de por acá, había quedado poco menos que desapercibido hasta que en la mañana de hoy en la tablilla de anuncios eclesiástico-oficiales de la misma iglesia de Santo Domingo ha aparecido un escrito cuya copia literal es la siguiente:

«Manresans.—Aquest any gracies al cel del capallá castrense y de la educació del tinent coronel de Mérida els soldats no han volgut complir ab lo precepte Pascual; cridém tots plegats: ¡A fora el batalló foc corruptor! ¡A fora la prostitució militar!»

El anuncio continuaba allí fijado, siendo muy leído y discutido por el

público, que en masa protestaba de semejante provocación. A algún curioso parece se le ocurrió la idea de arrancar el papel, pero no lo pudo hacer, según rumores, por estar aquel cubierto por una hilera de alambre.

Poco tiempo tardó en averiguar lo que ocurría y uno de los oficiales de la zona de Manresa, asistido de otro del batallón de Mérida, consiguieron arrancar el papelucho, llevándolo a la autoridad militar. Inmediatamente hubo, según he sabido, reunión de jefes y oficiales y no sé lo que en definitiva se habrá acordado, pero sí me consta que se mantienen temperamentos de gran energía.

Como protesta de semejante hecho, que no puede ocurrirse más que a un degenerado separatista, el pueblo liberal de Manresa se propone demostrar con un acto ostensible su simpatía al Ejército y a su guarnición. Al efecto y aprovechando la oportunidad de ser mañana domingo el día señalado para la jura de bandera de los reclutas el batallón será vitoreado y aclamada la bandera de la patria en plena plaza Mayor, donde el solemne acto tendrá efecto.

Cálmense los neos, los fanáticos y aun el mismo alcalde que es de la cuerda de los que se dan cantazos en el pecho, importando un bledo la guarnición y los intereses de la nación española.

No habrá manifestaciones tumultuosas ni *hale* ni nada que indique propósito de perturbar el orden. Habrá, sí, una estruendosa manifestación de aprecio al Ejército español, al brillante batallón de cazadores número 13, a sus dignísimos jefes, oficiales, clases y tropa y por último a la bandera española, que en opinión de todo hombre sensato, está por sobre de la religión y de la farsantería.

Excuso decir que este asunto está llamado a dar mucho juego, dejando por ahora todo comentario al buen juicio de esa ilustrada redacción.

Por Real Orden de 23 del actual que publica la «Gaceta» del día siguiente se dispone que las aduanas autoricen durante la noche y en días festivos el embarque de frutas frescas, hortalizas, verduras y legumbres, sin pago de dietas, ni otros gastos extraordinarios, siempre que la documentación correspondiente se haya formalizado en las horas reglamentarias de despacho.

Copiamos de «La Tarde» de Palma: «INGLESES EN BALEARES?»

Un corresponsal en Barcelona telegrafía a su periódico la siguiente información que recortamos:

«Un conocido comerciante me asegura que varios proveedores han recibido orden de tener preparados grandes acopios de víveres destinados a la escuadra inglesa del Mediterráneo, que efectuará próximamente maniobras en las cercanías de las islas Baleares.

A pesar de constarme la formzilidad del comerciante aludido, doy la noticia con las reservas consiguientes.»

**DESCUBRIMIENTO DE PLANETAS**

El profesor Wolf, del Observatorio astronómico de Königstuhl, no lejos de Heidelberg, ha descubierto por medio de la fotografía la existencia de dos nuevos planetas de poca magnitud.

Ayer tuvo lugar la junta general de accionistas de la Sociedad Anglo-Es-

pañola, siendo aprobada la memoria y balance de la misma y acordándose el reparto de un dividendo activo de ocho por ciento, como beneficio del pasado ejercicio.

Mucho celebramos la marcha próxima de dicha sociedad, que sostiene los talleres que antes pertenecían a la Maquinista Naval,

A las seis y media de esta tarde ha salido para Palma el vapor correo «Menorquín».

Se han acercado a nuestra redacción algunos vecinos de la calle de Santa Teresa denunciándonos que en una casa de la citada calle se están cometiendo casi públicamente actos contrarios a la moral y las buenas costumbres en perjuicio de la gente de bien que habita las casas cercanas.

Dichos vecinos esperan del buen celo de nuestra autoridad gubernativa que pondrá coto al abuso denunciado.

La administración del «Bureau Veritas», acaba de publicar la lista de los siniestros marítimos ocurridos en el mes de Enero último, del cual tomamos los datos siguientes:

Vapores señalados como perdidos: Alemanes, 1 con 533 toneladas; americanos, 1 con 672 toneladas; ingleses, 18 con 24,519 toneladas; franceses, 1 con 2,639 toneladas; italianos, 1 con 2081 toneladas, y noruegos, 2 con 2,092 toneladas. Total, 24 vapores desplazando en junto 32,536 toneladas.

Buques de vela señalados como perdidos: Alemanes, 1 con 189 toneladas norteamericanos, 15 con 5,490 toneladas; ingleses, 22 con 5,855 toneladas argentinas, 2 con 318 toneladas; daneses, 1 con 112 toneladas; franceses, 6 con 3,555 toneladas; griegos, 1 con 358 toneladas; italianos, 5 con 2,329 toneladas; noruegos, 9 con 5,959 toneladas; rusos, 1 con 684 toneladas; suecos, 3 con 803 toneladas, y turcos, 1 con 294 toneladas. Total, 68 buques desplazando dichos 25,896 toneladas.

Las causas de las pérdidas lo fueron:

En los de vapor: 7 hundidos en el fondo del mar; 3 por abordage; 3 embarrancados; 9 por condena, y 2 por carecerse de noticias de su paradero.

Y en los de vela: 31 a pique; 6 abordados; 2 incendiados; 2 zozobrados; 7 abandonados; 19 por condena, y 1 por falta de noticias.

### MILITARES

Subastas.—El Diario Oficial del Ministerio de la guerra de 18 del actual inserta una real orden autorizando a los Parques de Palma, Mahón e Ibiza, para que procedan a la venta por subasta pública del material de guerra inútil que existe en dichos establecimientos a cargo del cuerpo de Artillería.

### Alrededor del Mundo

El número del jueves 24 trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Llaves de ciudades españolas (Recuerdos históricos; origen de la ceremonia de entregar las llaves; algunas llaves curiosas).—Tretas para vencer a los forzados (III).—Cómo es un acorazado moderno.—Últimas palabras de reyes en el lecho de muerte.—La escala del crecimiento de los niños (Algo que deben conocer todos los padres).—Una Ceres española en América (La oufiada de Pizarro y sus continuadores).—Alimañas de España (Gardufías comadrejas, y turones).—Los reyes y los médicos.—El misterioso mar de los Sargazos y sus tesoros.—Porqué no

hay que beber leche (Un alimento que sólo se ha hecho para los niños).—Nuevo procedimiento contra ladrones.—La sustancia más dulce del mundo.—Utilidades de la trementina.—Barcos que sirven de casas.—La medalla del verdugo.—Los gatos del shah de Persia.—Cómo hay que dormir en el tren.—Los japoneses y la celebridad, y las acostumbradas secciones de Averiguor Universal, Preguntas y Respuestas, Caricaturas, Recetas y Recreos etc.

Publica además, este número otro pliego encuadernable de la interesantísima novela de Max Pemberton «La Ciudad Inexpugnable».

20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

### REMITIDO

Ciudadela 28 marzo 1904.

Nos hemos enterado del remitido de D. Pedro Ballester, inserto en EL LIBERAL del 26, proponiendo un nuevo itinerario de correos que cree podría satisfacer a todos.

No cabe duda de que para el pasaje de Mahón ofrecería la ventaja de poder trasladarse a Alcudia sin sufrir la molestia de la escala de Ciudadela; y lo mismo ocurriría para los pasajeros que se dirigiesen a Barcelona en el propio vapor. Tampoco cabe duda de que sería ventajoso para el pasaje que desde Ciudadela se dirigiera a Barcelona, cortándole la escala de Alcudia.

Pero asimismo no ofrece la menor duda que se ocasionaría gran molestia a los pasajeros que tuvieran que trasladarse de Ciudadela a Alcudia ó a Palma, obligándoles el mismo itinerario a pasar de antemano de Ciudadela a Mahón por el correo interior que hoy se ha prolongado por San Cristobal; de modo que después de las muchas horas de coche, tendrían que soportar 6 ó 7 horas de mar, mientras que en el día para transbordarse de Ciudadela a Alcudia son suficientes tres horas de mar.

Esto sin duda no se ha tenido en cuenta al proponer la modificación del itinerario, como tampoco que los ciudadelanos casi nos veríamos incomunicados con Mallorca, cuyos montes vemos tan cerca los días despejados.

Ya que se pide al Gobierno un aumento de subvención, pues que a ello equivale pedir el aumento del tanto por milla de recorrido, ¿no sería preferible que ese aumento se destinara a la línea de Ciudadela a Alcudia que podría encargarse al nuevo vapor, haciendo este varios viajes semanales? De este modo podría suprimirse la escala de Ciudadela, que tanta molestia parece causar a la compañía, y ganaría toda la isla.

C.

A la memoria del malogrado joven

### Antonio Daza

#### DOLORA

Breve ¡ay! fué tu existencia a tu bella edad florida, que foragida segó la Parca con fatal violencia.

Deploro en el alma, amigo, tu ausencia hacia innoto mundo, de misterios, mar profundo, de dolores, triste abrigo.

Muy luenga la vida hallamos cuando infiel nos desespera; ¡y cuán ligera corre al gozarla que vamos!...

Desearse tu cuerpo yerto allá en la tumba sagrada, que inmaculada la tu honradéz sin límites no ha

(mnerto.

Modesto Catalá.

Marzo de 1904.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 29, 8'00.

El Rey se halla ligeramente acatarrado y en su consecuencia no ha salido de sus habitaciones ni ha acudido al despacho con los ministros, suspendiendo la audiencia de los particulares.

El señor Maura también se halla acatarrado, habiéndose celebrado en su domicilio el Consejo de Ministros, que ha acordado los indultos de Viernes Santo, se ha ocupado del itinerario del viaje regio, siendo difícil atender a las muchas demandas de pueblos que piden ser visitados por el Rey, pues no quiere prolongarse el viaje.

Es probable que la Reina madre marche a Sevilla a esperar al Rey.

Continúan los preparativos para hacerle grandes recibimientos.

Madrid 29, 9'10

Cuarenta mil japoneses avanzan hacia Calet, siendo probable que ocurra un encuentro con los rusos.

La caballería rusa de Changhai Kouan tiene aterrados a los habitantes, disparando contra los que se detienen y dándoles el alto.

Los rusos ejercen una estrecha vigilancia contra los japoneses, y lograron en la madrugada última echar a pique cerca de Port-Arthur a cuatro vapores japoneses. Después de salvar a los tripulantes fueron conducidos a la plaza.

Madrid 29, 9'40.

El Rey ha concedido un valioso objeto como premio para las regatas de balandros que se propone hacer la Liga marítima de Mahón.

Madrid 29, 10'00.

Santander.—Ha ocurrido una explosión en la fábrica azucarera montañesa de Torrelavega: los almacenes han quedado destruidos.

Madrid 29, 10'15

San Sebastián.—Con motivo de la inauguración que ha de tener lugar el domingo próximo del Centro biscaitarra, al que asistirán todas las asociaciones de Vizcaya, muchos elementos patrióticos proyectan una imponente manifestación y se teme que ocurra un grave conflicto.

Madrid 29, 10'30.

El Rey permanecerá tan solo tres días en las islas Baleares.

Madrid 29, 10'50.

Según un despacho de Wey-Hai-Wey (posesión inglesa) dicen los chinos que ayer por la mañana se vieron a las dos escuadras rusa y japonesa que maniobraban frente a frente.

En San Petersburgo circula el rumor de que la escuadra de Vladivostok regresó al puerto con presas de importancia.

### Casino El Consey Sociedad Filantrópica

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 10 de Abril próximo a las 11 de la mañana, al objeto de introducir varias reformas en el Reglamento porque se rige dicha Sociedad y cuyas obras en poder del Conserje del Casino «El Consey».

Mahón 27 Marzo 1904.—P. A. de la J. D. El Secretario, F. Gonzalez Acevedo.

Se necesitan operarios para la fabricación de calzado fino de caballero. Moreras, 33

Para informes en la calle de Ramis número 25.

Para alquilar

Lo está la casa calle Santa Eulalia núm. 86 que hace esquina con la calle de San Manuel.

Informes calle Infanta 178.

Francisco Fábregues, itap.—Mahón.

Para vender

Lo está la casa número 42 de la calle de San Clemente.

Para el Jueves y Viernes Santo pasteles de pescado, marisco y de langosta. Dulce para postres, Aranjat y Cabello de angel.

Confitería de Cardona

San Roque, 35.

La Iberia

Sociedad Mútua de Seguros

Contra accidentes personales del

TRABAJO

Rambla Cataluña, 65—BARCELONA

Delegado en Menorca: CRISTOBAL CARDONA GIMIER

EL GRAMOPHONE

ec sin disputa la máquina parlante más perfecta que se ha creado, y la que emite son mas potencia y limpieza la voz humana y todos los sonidos.

Así se comprende el que solamente se hayan prestado á cantar para él los artistas más notables del mundo.

No nos cansaremos de aconsejar á todos los aficionados á la buena música que comparen el "Gramophone" con cualquier otra máquina parlante. A esta suerte de comparaciones debemos nuestro mayor éxito.

Precios desde 125 á 500 pesetas.

Compañía Francesa del Gramophone

Agente en Menorca L. MIGUEL PREIO.—Arravaleta, 18—Mahón.

h-f-m

REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

La verdadera y maravillosa Medalla

ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas por que purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Depósito exclusivo en la zona de Menorca:

MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30—MAHÓN

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

A PRIMA FIJA

Table with financial data: Capital social Ptas. 15.000.000'00, Reservas en 31 Diciembre 1901 14.780.954'95, Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903 420.212.624'31, Pagado á los asegurados hasta igual fecha 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHÓN

ALMACEN DE MUEBLES de SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Usando los sifones con la boquilla higiénica privilegiada A. Prats Ginart, se evita por completo todo uso repugnante y el contagio de varias enfermedades.

Plaza del Principe, 17

Para vender

Lo está una «Bicicleta» de renombrada marca, casi nueva y en buenas condiciones.

Informará: Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 30.

¡OJO, FUMADORES!

Se ha puesto á la venta el

Papel "Lerroux"

¡Pedido en todas partes!